

# EL ECO DE ORIHUELA

DIARIO DE LA TARDE

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN ESTE DISTRITO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales; pagos adelantados.

## NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Redacción y Administración, calle de Santa Lucía.  
No se devuelven los originales.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Presión atmosférica, a las 8 mañana 766'7 mm  
—Temperatura mínima, 11'7.—Id máxima som-  
bra, de ayer 24'4.—Fuerza y dirección del vien-  
to; brisa S. O.— Estado del cielo, despejado,—  
Pluviometro 0'0 m. m.—

AÑO VI.

Sábado 4 de Abril de 1914.

NÚM. 1.295.

## ¿QUE PASA?

Cuando aquí se tuvo noticia de la proclamación en Alicante del ilustre marino D. Manuel Ruiz, sus amigos aprestaron una descomunal bandera, preparaban luminarias y pensaban ultimar detalles de una fiesta verbenera, en honor de su amigo.

Su gozo cayó en un pozo.

El pio abanderado hubo de arrinconar la enseña inútil, en que unas manos femeninas habían trabajado incansables.

Candilejas y lámparas Osram, aguardaron para mejor ocasión.

Aplazáronse las latas musicales, con su poquito de trágala para nosotros, en el sentido de las piezas que habían de ofrecerse a su candidato.

Algo habíamos traslucido del programa;

«Juegos malabares», nos recordarían el timo de San Miguel de Salinas.

El himno de Riego, serviría para darles en el gusto a los de la íntegra cooperación.

De Marina, se tocaría algo, en lo cual aún no estaban conformes los amigos del agasajado.

Querían unos aquello de «cositas las de Levante».

Pedían otros lo de «a beber y a apurar»

Otros encontraban mas en su punto «Si Dios hubiera hecho, de vino el mar»

A lo que se oponía la mayor parte, que decía que en ese supuesto no hubiera habido proclamación.

En conclusión el criterio que prevaleció fué el del electo Diputado; que sin dignarse permanecer un solo día entre sus electores, pasó por la estación entonando: «Amigos yo parto muy lejos de aquí.»

Unos cuantos elegidos le acompañaron hasta Alquerías.

Allí continuó, sólo, el viaje hasta Murcia, en donde un distinguido prebendado compatriota nuestro, trató en vano de animar su decaído espíritu.

Desde entonces hasta la fecha, todo se les vuelve a los de acá pedir noticias y frases de consuelo. Pero ni lo uno ni lo otro.

En Madrid corren malos aires por lo visto.

Aquí está visto que los aires no corren, vuelan.

Los que si corren son los de Ruiz, que unos tras otros van liando los trastos y se van ausentando.

Para disimular, dicen que su viaje nada tiene que ver con los azares y disgustos de la política.

Dicen que en este santo tiempo de la Semana Santa, no pueden gozar del recogimiento del espíritu en la ciudad degradada por los porristas.

Mejor que en la ciudad contaminada, se está en el campo santo.

La idea se las trae.

Uno de los viajeros fué a contar con su Jefe.

Este al principio se opuso al viaje, pero cuando el expedicionario le confió sus temores y pe-

simismos y su deseo de meditar huyendo del mundanal ruido, le contestó.

—¿Dices qué vas al campo santo? Mira, yete.

Esta es la señal de la dispersión general; todos huyen.

¿Qué pasa en Madrid?

Esta es la pregunta que los pequeños Ruizistas hacen a los grandes.

Los grandes contestan que en Madrid no pasa nada.

Por no pasar, ni el acta de San Miguel de Salinas que sacó a flote por unos momentos la candidatura navo terrestre.

EL DR. OX.

## CRÓNICA PARLAMENTARIA

(De nuestro servicio especial)

### Constitución de mesas

A pesar de que se trata de asuntos de mero trámite, la animación en las Cámaras es extraordinaria.

En el Congreso, sobre todo.

Es muy bonito observar el tacto con que han procedido los flamantes diputados a ocupar sus asientos.

Donde ayer los conservadores se sientan hoy los liberales.

Separados de ellos van a caer los Garciprietistas al lado de los Republicanos, no sabemos quien los criaría, pero el odio los junta.

Gabrielito Maura se sienta en la extrema derecha.

En el núcleo de mayoría se sienta Cierva.

Las votaciones dan el resultado previsto.

González Besada discursó brevemente siendo aplaudido, recibe numerosas felicitaciones y se levanta la sesión.

En los pasillos, comienzan los comentarios.

La inasistencia de Maura, el abrazo de Cierva y Romanones, el hecho de que el Conde de la Mortera votará a Besada, las payasadas de Rodriguillo; todo se comenta, y en todo ello no se ve aún el rayo que ha de fulminarse contra el gobierno, ni el comienzo de esos grandes asolamientos que se pronosticaban.

Verdad que aun es pronto; pero en el ambiente no hay sombra de tormenta.

Por el contrario Cierva ha dicho que aquí no pasará nada.

¡Respiramos!

Al salir a la calle escuchamos la voz de falsete de Rodrigo Soriano amenazante. El Enano de la venta.

¡Y cómo disfrutan con él esos señores que de él se rien!

Cardenio

## MOSTACILLA

Un papel le cuyo nombre no queremos acordarnos nos retiró la beligerancia, y sin embargo nos sigue injuriando y aludiendo un día sí y otro también.

Eso ni es decente, ni cosa que le parezca.

Aun hay quien habla de la pujanza del partido liberal y de su valía dado el número de adeptos con que cuenta.



# PRÉSTAMOS A TODOS CAPITALES EXTRANJEROS

Condiciones ventajosas sujetas al tipo de interés oscilante del 4 a 16 por 100 anual y a la duración de los préstamos de DIEZ y TREINTA años.

## INSPECCIÓN DE CUENTA DE LOS INTERESADOS

Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario

**ESTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA**

Escribir con detalles a **D. Roberto Raganen**

Calle de Mendazabal, 28, principal, Barcelona

Ya habíamos oído hablar de la valía del «número de «El Liberal». Una perra chica.

Hay conspicuos valarinistas que aconsejan se prescindiera del fluido de la Eléctrica del señor Wandosell en centros varios.

Ello no obsta para que en sus domicilios particulares consuman, gratis, ese fluido.

Los hay gorriones y desahogados.

\*\*\*

Leemos y copiamos.

«Ya ha comenzado el desahucio en las filas Ruizistas.

Desfilen!

El uno para el campo.

El otro también.

El de más allá lo mismo...

¿Pero quién va a ir en el tren especial?

\*\*\*

«La Monarquía» está muy ufana por que publica artículos en cinco idiomas.

Por acá les damos ciento y ray.

Papel hay que no se sabe en que clase de pecturri Inigüístico se publica.

Tienen abundancia de lenguas en el papel y todas no le bastan para mentir.

## TEATRALERIAS

El sábado de Gloria debutará en el Teatro Circo una buena compañía de Zarzuela Grande y Opereta.

La dirigen el primer actor Salvador Garrigós y el maestro concertador Juan Asins.

Figuran en ella las tiples Enriqueta Cantos, Salud Amorós, Concha Alberich y Amelia Arnal, las segundas tiples Leonor Vicente, y Amelia Ripoll, las partiquinas Julia Barriz y Antonia Puchol y 16 coristas.

El tenor Antonio Montañana los baritonos Vicente Bon y Francisco Ayela, el tenor cómico Antonio Gómez, el actor genérico Emilio Climent el de carácter Andrés Calvo y los partiquinos Rafael Herrero y Julio Piquer y 16 coristas representan al sexo fuerte.

20 profesores de orquesta completan el cuadro artístico.

En el repertorio figuran aplaudidísimas obras de gran éxito.

Se abre un abono por 10 funciones.

Los precios por abono son: Plateas a cuatro pesetas. Butacas de patio a 1'10. Circulares a 0'75.

La entrada general costará 0'35.

## BUFONADA DE UN CABALLO INTELIGENTE

Dentro de pocos días se celebrará la vista de un interesante proceso en la pequeña ciudad de Butron (Mecklemburgo.) He aquí sus orígenes.

En un circo, instalado en

aquella ciudad, se presentaba, entre otras atracciones, uno de esos caballos amaestrados y parlantes, de los cuales en Alemania hay actualmente algunos ejemplares.

Al final de la representación el domador del inteligente cuadrúpedo le invitó a designar entre los espectadores la persona más enamorada.

Sin vacilar, el chistoso animal se dirigió hacia una señorita bastante madura, la cual, después de largos años de espera, había por fin conseguido ganar el corazón de un joven en cuya compañía asistía al espectáculo.

El público hizo a la novia una ovación, -acaso más ironica que entusiasta- y después a la salida la manifestación se prolongó en la calle, donde centenares de personas se proponían acompañar a la pareja hasta su domicilio.

El novio, enfurecido al ver esta escolta, disparó su revólver para asustar a la multitud, y habiendo herido a una señora que se ha querellado contra él por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones.

Pero esto no es todo. La enamorada solterona acaba de interponer demanda contra el director del circo por la injuria que supone le ha sido inferida, mediante la intervención del caballo amaestrado.

Parece que este último habrá de comparecer como testigo ante el Tribunal.

Dr. T.

## Como debe ser un paseo escolar

Tengo un concepto tan elevado del paseo escolar que para no ser benéfico a los niños, creo que más vale no realizarlo.

El llevar los alumnos al monte para que jueguen, tiren piedras y merienden no dignifica al Maestro, pues su alta misión no está en armonía con esta manera de obrar.

Con todos los niños de la Escuela no debe hacerse una excursión porque los más pequeños no están en disposición de recibir lecciones sobre los reinos de la naturaleza, y solo apro-

vechan para impedir que el mentor de la niñez pueda explicar a sus discípulos los objetos que se presentan a su paso; pero si los menores de ocho años se quedan en sus respectivos domicilios, los padres no están conformes con esto, y prefieren la escuela. Por esta razón el Maestro debe realizar el paseo después de las horas de clase, y acompañado solamente de los que estén en condiciones de recibir las explicaciones que tenga que dar.

Si a lo higiénico del paseo se agrega una lección de Botánica, por ejemplo, dignifica al Profesor; si esto no se efectúa es contraproducente y en desdoro del que guía a los niños.

Como esta doctrina es la que he seguido siempre que he realizado un paseo escolar, he prescindido de alumnos que no han cumplido la edad de ocho años.

No hace mucho tiempo verifiqué una excursión, después de permanecer en el salón de clase las horas reglamentarias, en compañía de los alumnos más adelantados de mi escuela para disfrutar el agradable fresco de una tarde apacible; siendo a la vez de positiva utilidad.

Llegamos a una balsa de agua destinada a entiar la planta seca de cañamo para su maceración, donde una multitud de mosquitos revolaban sobre la superficie del líquido.

Esto llamó la atención de mis queridos discípulos, y uno me preguntó la causa de reunirse tanto insecto de esta especie en aquel lugar que no era el más apropiado para su indispensable alimentación.

Como mis acompañantes ignoraban que este insecto procreaba en el agua encontré ocasión propicia para dar una lección, y les hablé así:

Entre los enemigos hemipteros que el hombre tiene y que con más facilidad le invaden el domicilio, existe uno del que no puede librarse aunque se observe esmeradísima limpieza en las habitaciones. Este doméstico chupador, es el mosquito (Culex pipiens) pequeño animal conocido por todos; pero cuyo desarrollo hasta llegar al estado perfecto de mariposa es ignorado por algunos.



# MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR

## LA MAS PERFECCIONADA

### P F A F F

Máquinas para hacer calcetines y toda clase de punto.  
Piezas sueltas para todas las máquinas.  
Muebles de todas clases. Camas de hierro y madera.  
Agente de la compañía Francesa del Gramophone con aparato modernos y los últimos discos impresionados.  
Agujas de todas clases.  
Persianas superiores en clases y precio.

# CARMELO SUBIELA

ORIHUELA.

Yo tengo un amigo que, aunque persona ilustrada, mandó cortar las plantas que adornaban su hermoso patio, porque creía que la causa de la abundancia de mosquitos en sus dormitorios eran los árboles en cuya sombra procreaban tan molestos animales.

La gigantesca *magnolia grandiflora*; los preciosos *rododendros*, los caprichosos *caladias*, el *ficus* de lustrosas y verdes, hoja y otros muchos y delicados arbustos cayeron al rudo golpe del pesado azadón. Todo fué en vano, porque al sentimiento de verse privado de sus preciosas plantas, tuvo que añadir el disgusto de no librarse de tan molesta plaga.

La vida del mosquito, aunque efímera es una de las que más llaman la atención del observador, pudiendo decirse, con sobrado fundamento, que no hay insecto, más digno de ser estudiado que este, aparte la utilidad que otros puedan reportar a la industria.

Posándose la hembra en un objeto cualquiera, que esté próximo al agua para poder tocarla con sus largas piernas, produce sucesivamente muchos huevecillos que recibe en sus extremidades posteriores y con ella los conduce a la superficie del líquido. Despositados unos junto a otros quedan unidos entre sí por una sustancia glutinosa que se endurece el contacto del aire y forma con los gérmenes de la futura prole una especie de esqueleto muy parecido al salvavidas inventado por el hombre. Este pequeño salvavidas, por su especial estructura, guarda siempre la misma posición, aun-

que se le empuje hacia el fondo del agua o se ponga invertido, tan pronto como cesa la fuerza impulsiva.

Como el huevo del mosquito necesita del calor del aire para su incubación, y del agua, en cuyo líquido vive hasta llegar al estado perfecto de mariposa el instinto ha enseñado a este pequeño animal la construcción de su maravillosa navecilla, para que puedan sobrevivir en ella los que más tarde han de venir a alimentarse de nuestra propia sangre.

Cuando se ha terminado el periodo de incubación, ábrese un orificio en la parte inferior de cada huevo y saliendo por ellos las jóvenes larvas empiezan a nadar inmediatamente. Después de sufrir varias dormidas o mudas de la piel, alcanzan su mayor desarrollo; y entonces es cuando con más facilidad podemos verlas, pues son los que conocemos con el nombre de gusarapos. En esta edad se verifica la primera metamorfosis, pasando del estado de larva al de crisálida o linfa.

Su cuerpo se esancha por la parte anterior; porque ha de contener las alas y las piernas, y en vez de flotar con la cabeza hacia abajo manteniéndose en la superficie del líquido con dicha parte levantada.

Desde este momento deja de respirar por la cola, como antes hacía, y empieza a verificar esta función por dos pequeños tubos.

Al cabo de pocos días, la piel de la crisálida se abre por el dorso formando con ello una especie de bote sobre el cual el

mosquito, en perfecto estado de mariposa apoya sus largas piernas, agita y seca sus alas y emprende el vuelo para alimentarse del hombre o de cualquier animal de sangre roja que encuentre a su paso.

Como el mosquito no puede vivir en el estado de huevo, de larva y de crisálida sin el agua estancada, es el mejor remedio para impedir la multiplicación de este insecto tan perjudicial, no tener al aire libre este líquido cerca de nuestros domicilios. Cuando esto no pueda evitarse, ese recomienda como muy conveniente el uso del azufre en piedra en los depósitos, del agua, por ser una sustancia que hace enfermar a la larva de este diminuto volador.

Cristóbal García.

### Hojeando periódicos

«La Epoca» demuestra que quedó consagrado en la reunión de las mayorías de ambas Cámaras el acierto con que el Sr. Dato interpretó el sentir del partido conservador en la difícilísima y memorable jornada del 26 de Octubre de 1913.

«A B C» publica en lugar preferente una crónica de su corresponsal en Manila.

«La Correspondencia de España» relata las reuniones políticas celebradas en Gobernación y en casa del Conde de Romanones.

«El Universo» comenta el discurso de Dato ante las mayorías.

«La Correspondencia Militar» detalla el ejército de ocupación de Francia en Marruecos, en el año 1914.

«El Mundo» informa sobre la inauguración de las actuales Cortes.

«El Correo Español» sostiene que es evidente la crisis de los partidos.

«El Debate» escribe sobre la reunión de las mayorías parlamentarias.

«Diario Universal» dedica su fondo al programa del Gobierno.

### Sueltos y Noticias

—Desde hoy hasta el día 9 es el plazo hábil para el pago de la Contribución urbana correspondiente al primer trimestre.

Con objeto de ayudar a los gastos que ocasiona la «Misión» de Santiago; que tendrá lugar el próximo domingo hoy se ha hecho una colecta

de puerta en puerta por esta ciudad.

Anteayer celebrose en la Corte el sepelio de los restos mortales del que fué en vida nuestro querido amigo D. Juan Belda Gómez.

Del severo féretro conducido en lujosa carroza de la que tiraban cuatro caballos empenachados, pendían seis cintas que eran guiadas por otros tantos médicos de Sanidad compañeros de carrera del finado.

En la presidencia del duelo iba el Doctor D. Manuel Belda Belda tío del malogrado joven, el canónigo D. Carlos Ezquer, D. José Escudero nuestro antiguo compañero en la Prensa y D. Manuel Ruiz.

El fúnebre cortejo nutridísimo, estaba formado en su mayor parte por compañeros de facultad de nuestro inolvidable amigo y representaciones de estudiantes de diversas facultades.

Sus compañeros del Doctorado acordaron por unanimidad costear los funerales celebrados por el eterno descanso del alma del finado amigo.

Reiteramos a su familia el testimonio de nuestra condolencia y suplicamos á nuestros lectores se sirvan en caridad rogar a Dios por el alma de D. Juan Belda que e. p. d.

Después de pasar una carta temporada en sus posesiones del campo de «Las Cañadas» han regresado á esta la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Elvira Aguilar viuda de Die y su bellísima hija Purita.

Bienvenidas.

Accidentalmente se ha encargado de la Administración de Correos de esta ciudad nuestro particular amigo Don Aurelio Alonso Pérez oficial del mencionado Cuerpo.

### Se arrienda

el molino harinero de los Arcos en Orihuela de fuerza idráulica con cuatro piedras.

Para trato y condiciones en casa de Mariano Mirete.

San Pescual 36.—Orihuela.

**Venta y alquiler de bicicletas y accesorios de las mejores marcas á precios económicos.**

Gran surtido de cámaras y cubiertas de todas clases, de la acreditada marca «continental».

Francisco León.

(San Juan)—Orihuela a Tip. de L. Zerón é hijos.—Orihuela



